

Atotonilco de Tula
(En las aguas termales)

Construcciones religiosas: Ubicación:	Clasificación:	
Santiago	Iglesia	Atotonilco de Tula
La Purísima Concepción	Capilla	El Progreso
San José	Capilla	Zacamulpa
Cañada del Sauco	Terreno	Zacamulpa

Historia

“Desde que fueron conquistados estos pueblos de este distrito por los señores de México, no tuvieron señor natural, porque era costumbre del vencedor matar y apocar las cabezas de los señores del pueblo vencido, por lo asegurar y luego ponían un recaudador mexicano que tuviese cuenta de cobrar los tributos del pueblo y acudir con ellos a los señores de México. Estos recaudadores que había en este distrito en la conquista de México y revolución de tierra cuando don Hernando Cortés, vino a conquistarla, se quedaron introducidos por señores de los pueblos que a su cargo tenían y así quedaron por señores de ellos sin que se apurase la verdad de ello; esto se entiende no generalmente de todos los pueblos, porque en algunos había señores naturales, aunque pocos, que aliados con los señores de México y reconociéndoles señoría, se quedaban con el suyo; el señorío que sobre estos se tenía era acudir a los llamamientos de los señores de México y darles por tributo aquello que se les imponía conforme a la disposición de la tierra; en dándoles esta obediencia estaban obligados los pueblos que así la daban de tomar por dioses a los demonios que los de México les señalaban y cacique: las conquistas de los mexicanos se fundaban sobre que se habían de adorar sus ídolos; las costumbres de estos naturales generalmente eran de tiranos; tratar de ellas es proceder en infinito. Probablemente al transcurso del siglo XVII la población sufrió en su monto de habitantes, pues ya en el siglo XVIII Villaseñor y Sánchez en su capítulo XXVII, página 139, al manifestar que Atotonilco es gobierno y república de indios de la jurisdicción de la Alcaldía Mayor de Atitalaquia, de la Intendencia de México, sólo dice tenía 150 familias, y Alzate está con él, para después relatar García Cubas que en el siglo pasado llegaba aproximadamente a 3,000 personas. Correspondió la predicación del evangelización a la orden franciscana, la que erigió iglesia dedicada al apóstol Santiago, y que para febrero de 1580 se llamaba principal para diferenciarla de las pequeñas que tenían otros de los pueblos ya citados. No se sabe la fecha en que el clero secular tomó posesión de ella, lo que probablemente aconteció en el siglo XVII.” (Catalogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).